

DESIGUALDAD SUBJETIVA EN AMÉRICA LATINA

Latinoamérica es un continente que se caracteriza por una enorme distancia entre los más pobres y los más ricos. Estas desigualdades son aún más acentuadas y evidentes en áreas urbanas, y en particular en las ciudades grandes. A pesar de la gran cantidad de investigación acerca de pobreza y desigualdad, sus características y su relación con el crecimiento económico y con distintos modelos de desarrollo, sabemos muy poco acerca de las percepciones que tienen las personas sobre la desigualdad de clases en estos países. Estas percepciones pueden sin embargo tener un efecto acentuador de las desigualdades objetivas, reproduciéndolas e impidiendo su cambio. Explorar esta dimensión subjetiva de la desigualdad resulta clave para entender la perpetuación de una realidad que es preocupante para gobiernos, organismos internacionales y académicos por igual. ¿Cómo se ubican las personas en el sistema de estratificación por clases y qué categorías usan para hacerlo en dos contextos de desigualdad objetivamente diferentes? Esta es la pregunta que persigue esta investigación y que será contestada comparando, a partir de 60 entrevistas en profundidad y datos de la encuesta LAPOP, a personas pertenecientes a la clase alta, media y baja de dos ciudades capitales de la región que ofrecen contextos empíricos interesantes por lo disímiles: Bogotá y Montevideo.